

connus dans l'histoire sous le nom de Scythes, Huns, Tartares, Mongols, Turcs, etc. Les Romains, vainqueurs de toute l'Europe méridionale, maîtres du nord de l'Afrique, entrent en Asie, et, dominant ainsi sur tout le bassin de la Méditerranée, se croient les maîtres du monde, mais ne tardent pas à s'effrayer des innombrables ennemis qui menacent les vastes frontières de leur empire. L'an 4, naît Jésus-Christ, dont la morale divine doit changer le monde, en faisant du genre humain une seule famille.

1. On raconte qu'une tempête jeta alors sur les côtes du nord de l'Europe quelques barques d'Esquimaux d'Amérique. Ce fait, qui se reproduisit à diverses époques et sur plusieurs points du globe, peut expliquer comment la plupart des archipels isolés ont reçu leur population. Quant au continent américain, tout fait croire que le détroit de Behring fut le grand chemin que les populations suivirent pour s'y rendre. Les Romains fortifient leurs frontières, dont l'immense développement dépasse trois mille lieues; ils croient la mer Caspienne un golfe d'un océan inconnu qui couvrait, selon eux, le nord de l'Asie et de l'Europe; ils ne pensaient pas que l'Afrique dût s'étendre au delà de l'équateur; l'Indus leur semblait l'extrême limite à l'orient. Cependant on assure qu'ils reçurent des ambassadeurs de l'Inde, et qu'ayant entendu parler de *Sérique* (Thibet), *pays des Sines* (Chine), ils y envoyèrent des ambassadeurs sous Antonin (150). Mais ces relations, si elles ont eu lieu, n'eurent aucun résultat. Pendant des siècles, les Chinois, comme bien d'autres peuples isolés, se sont crus les seuls habitants de la terre. Un nouvel empire des Perses s'élève sur l'Euphrate (226), il devient funeste à l'empire romain. L'Afrique intérieure a aussi ses conquérants, ses empires, auxquels il ne manque que des historiens. L'Océanie voit fonder dans ces archipels occidentaux ces grandes cités dont nous admirons les ruines. L'Amérique a de grandes nations qui couvrent le sol de ces monuments dont on contemple aujourd'hui les débris au milieu des ruines de villes inconnues que de vieilles forêts recouvrent¹.

¹ Soit que les Phéniciens aient abordé en Amérique, ou seulement aux Açores, il est certain que dans l'antiquité il y avait des traditions sur un *nouveau monde*, puisque Sénèque dit dans *Médée* : « Un temps viendra où